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科幻电影《流浪地球》票房不俗，目前正在
央视电视剧频道（CCTV-8）热播中的科幻题材
剧集《三体》，被赞高度忠于原著，获得较好的口
碑和收视。日前，饰演青年版叶文洁的王子文
接受媒体采访时自信地表示，拍摄时全身心地
进入到人物里面，“我相信我就是叶文洁。”

在导演杨磊看来，科幻作品应该具有其独
特现实意义，并能够为观众展现“未来现实”的
某种可能性，“优秀的科幻作品能够提供一种有
用的思维方式，让人意识到未来之路曲折而变
幻莫测的‘形状’，并为未来可能发生的重大事

件做好思想准备。在该剧的拍摄过程中，全体
剧组人员以敬畏、认真的态度投入到拍科幻这
件事情上。”为了更好地还原原著情节，制作团
队历时四年打磨剧本，历经 126天拍摄，取景地
区遍及宁波、横店、北京、黑河，置景 270余处。
这也是科幻剧首次于北京正负电子对撞机
（BEPC）国家实验室、国家纳米科学中心取景。

在王子文看来，叶文洁虽然对人类文明绝
望，可这绝望源自内心深处的善良，所以她才分
外无法容忍人间的恶行，这是一个很极致、矛
盾、复杂的一个人物，“她经历了非常多的坎坷，

最终作了一个非常极端的决定。就有了《三体》
这个故事的开始。她的经历比我以往的所有角
色都更丰富，冲突更大，这人物的命运非常吸引
我。”演这么一个顶级 IP里面的重要人物角色，
王子文觉得非常荣幸，“我喜欢这个小说，也喜
欢叶文洁。叶文洁可能也是我所有饰演角色里
面，会是浓墨重彩的一笔，这对我来说是一个不
可多得的机会。”压力当然也是大的，不过，王子
文也对自己充满自信，“我竭尽全力去演好她。
我唯一能做的，就是尽可能地忘掉我自己。”

（据《新快报》梁燕芬）

电视剧版《三体》央视热播

王子文：我唯一能做的就是尽可能地忘掉我自己

《狂飙》是如何
超过62%的人打出了5星评价

到9.1分的？

高启强（左）在鱼档卖鱼被欺负时，无意中结识
了安欣（右）。

9.1分，这是正在播出的电视剧《狂飙》的

最新豆瓣评分，超过62%的人打出了5星的评

价，足见《狂飙》的“出圈”程度。

《狂飙》主要讲述了一正一邪两个人物的

故事，一个是一腔热血的刑侦民警，受尽排挤

后，成了满头白发的边缘民警，但初心不改；一

个是受人欺负的鱼贩子，迷失在欲望面前后，

终成纵横一方的黑恶势力头目……

导演徐纪周早在接下项目时就预设了故

事：一个尚处于落魄期的黑社会老大，一个心

地善良的年轻警察，在偶然之下产生了交集。

一并想好的，还有三幕式的结构、警匪双方的

成长线。

如此设定，观众不仅看到了警察对正义的

坚守与追求，还看到了黑恶势力的成长史，也

因此更能理解前者。“这次讲扫黑，我希望通过

两个人物勾勒出黑恶势力为什么会产生、崛

起、壮大的原因，再解释为什么要扫黑除恶，以

及为什么必须把这件事常态化。”

剧集一开篇，从 2021年讲起。省教育整顿
驻点指导组进驻京海市进行扫黑除恶督导行
动。指导组一到，京海市政协副主席龚开疆就
被吓得心脏病发作死亡。指导组在调查中发
现，龚开疆经常去上坟，而打开坟墓一看，里面
全是钱。

坟墓藏钱的开篇，无疑让人联想到此前大
热的《人民的名义》墙壁藏钱的镜头，也吊起了
观众的胃口：京海市的水，够浑！

不过，剧集讲到这里，却并未继续讲述反
贪、扫黑。而是从指导组想要破冰的人物安欣
（张译饰）讲起。

如今的安欣，
一头白发，说话唯
唯诺诺，是当地公
安局宣传科科长，
而在听到指导组
讲起高启强（张颂
文 饰）这个名字
时，他有些暗淡的
眼神突然有了光。

安欣和高启
强相识于 20 年前

——因被人欺负，参与打架的老实人高启强在
派出所认识了警察安欣。正是大年三十，善良
的安欣为关在派出所的高启强带来了家人煮的

饺子，开大电视声音让他听到了春节晚会。
有了安欣的照顾，曾经被人欺负的高启

强给外人营造了一个“有靠山”的错觉，并从
中逐渐尝到了甜头。意外电死人、试图绑架
证人……一步步，曾经的老实人“黑化”，走上了
另外一条路，最终成为危害一方的黑社会老大。

剧中，安欣和高启强代表了一白一黑两个
极端。安欣一腔热血，坚守正义的底线，即使面
临打压仍以命相争，要和高启强耗下去。

高启强映射的是一个小人物的现实人生，
也是人性在夹缝中异化的隐喻。高启强一开始
只想保住自己的卖鱼摊位，阴差阳错利用安欣
获得别人的尊重后，他又为了几万元误杀了人。

在和徐江对弈的过程中，他想过回头，但咨
询律师得知要付出数年牢狱生活时，他最终选
择了一条不能回头的路。出身贫困的匮乏感让
高启强对权力产生了无法被满足的过度渴望。

过去年轻气盛、一腔热血的警察，为何沦为
一个满头白发、悲愤绝望的边缘人？无权无势，
被人欺负的鱼贩子高启强，又为何一步步成为
危害一方的“黑老大”？正如导演徐纪周所说，
这次讲扫黑，是希望通过这一黑一白两个人物
的成长轨迹，勾勒出黑恶势力为什么会产生，崛
起、放大的原因是什么，比如社会条件、经济条
件、时代条件，再解释为什么要扫黑除恶，以及
为什么必须把这件事常态化。

不仅讲扫黑还讲为什么要扫黑？

虽为严肃剧集却有不少令人捧腹的瞬间

虽然是一部严肃的现实题材剧集，但《狂
飙》并没有一直板着面孔讲故事，剧中也有不少
令人捧腹的瞬间，让整个追剧过程轻松不少。

张译饰演的警察安欣在前期有不少很有喜
感的情节，如前期安欣见了孟局就像老鼠见了
猫，又比如安欣手臂被钢筋穿过后去换药，和李
响打电话时哭了，本以为是喜极而泣，结果一句

“太疼了呀”让人捧腹……
剧中这种精巧设计，不单单是营造轻松幽

默的追剧氛围，更重要的是，当前期安欣的这种
幽默、轻松和后期的沧桑、谨慎相比，会更让观
众唏嘘。

说到剧中喜剧氛围的营造，不得不提贾冰
饰演的黑老大徐江。

和过去影视剧中的“老大”出场不一样，戴
着金链子穿着花衬衣的徐江一出场是儿子的死
亡现场，“我就想看一下我儿子”是徐江说的第
一句话，也是他满脸煞气地冲击警戒线时反复
说了两次的话。

之后的徐江每次出场，都有丧子之痛的癫
狂和黑色幽默。徐江会在儿子的灵堂上摆满他

生前爱喝的饮料——AD钙奶，展现老父亲幼稚
柔情的一面；去小混混家找事儿，看到和自己家
一样的等离子电视，非常生气地嘱咐小弟：“给
我砸了，什么档次，竟然和我用的一样”；一心复
仇的徐江扛着一根高尔夫球杆气势汹汹走出别
墅，当听到小弟们齐声说“大哥节哀”后，他的一
句“讲屁话没有用，让别人也节哀”让这个角色
显得更加癫狂带感，层次丰满。

《狂飙》即将迎来大结局，好演员的魅力、精
良的制作和足够优秀的戏剧张力让这部剧的豆
瓣评分不断“狂飙”，截至目前已经达到 9.1分，
为 2023年的国产电视剧市场开了一个好头，也
让观众看到了国剧的魅力和希望。

（据《成都商报》邱峻峰）
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